

**МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ  
БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ  
ФАКУЛЬТЕТ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ**

**Кафедра международных экономических отношений**

**Юй Мукэ**

**Аннотация магистерской диссертации**

**ПУТИ ПОВЫШЕНИЯ КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТИ ЭКОНОМИКИ  
КНР**

**Научный руководитель  
кандидат экономических наук, доцент Юрова Наталья Вячеславовна**

2017

## ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОТЫ

Магистерская диссертация: 86 с., 12 рис., 12 табл., 72 библ. Назв., 2 прил.

**Связь работы с крупными научными программами (проектами, темами).** Магистерская диссертация выполнена в рамках госбюджетной темы кафедры международных экономических отношений БГУ «Внешнеэкономические связи Республики Беларусь в условиях глобализации и регионализации» на 2016-2020 гг.

**Цель и задачи исследования.** Цель исследования – оценка и разработка путей повышения конкурентоспособности экономики Китая на мировом рынке через призму присущих ему конкурентных преимуществ.

Для достижения этой цели поставлены следующие задачи:

- раскрыть сущность и содержание конкурентоспособности национальной экономики;
- определить факторы формирования конкурентных преимуществ;
- отразить пути повышения конкурентоспособности национальной экономики;
- провести анализ факторов конкурентоспособности китайской экономики;
- провести оценку конкурентоспособности экономики Китая;
- выявить проблемы обеспечения конкурентоспособности экономики Китая;
- разработать социально-экономические перспективы обеспечения конкурентоспособности экономики КНР;
- выявить прогнозные показатели развития экономики КНР и возможности их достижения.

Объектом диссертационного исследования является конкурентоспособность национальной экономики. Предметом исследования является оценка конкурентоспособности экономики КНР.

**Научная новизна.** В ходе работы над магистерской диссертацией был проведен ряд исследований, разработаны следующие положения, имеющие научную новизну:

1. Определены актуальные проблемы путей повышения конкурентоспособности экономики, требующие решения. К важнейшим из них относятся: создание благоприятных институциональных и экономических условий для инновационной деятельности, интеграция науки и производства, активизация инвестиционной деятельности, ранжирование и поддержание конкурентных преимуществ;

2. Показана роль инноваций в обеспечении конкурентоспособности экономики КНР. Ведущую роль в развитии национальной инновационной системы КНР ныне играют китайские высокотехнологичные ТНК. Их роль в развитии национальной инновационной системы определяется усилением процесса интернационализации НИОКР.

3. Показаны перспективные пути и направления повышения конкурентоспособности экономики КНР.

**Положения, выносимые на защиту.** На защиту выносятся следующие положения:

1. Обоснование актуальности повышения конкурентоспособности экономики КНР. Усиливающаяся конкуренция на мировых рынках, нестабильная финансово-экономическая ситуация в глобальной среде подталкивают государства к поиску путей стабильного экономического развития с использованием имеющихся конкурентных преимуществ;

2. Анализ и оценка конкурентоспособности экономики КНР. Основными факторами конкурентоспособности экономики КНР на современном этапе явились экспорт (Китай является лидером по объемам экспорта), внутреннее потребление (в стране стимулируется внутренняя торговля), инвестиции (Китай играет существенную роль на мировом инвестиционном рынке), инновации;

3. Перспективы повышения конкурентоспособности экономики КНР. Среди них: экономические: ориентация на устойчивый долгосрочный качественный экономический рост (5–7%), переход к новой экономике с высокотехнологичной экспортоориентированной сферой услуг; инновационные: переход от подражания к самостоятельному новаторству в развитии высоких технологий – «от технопарков в СЭЗ к экономике знаний»; финансовые: включение юаня в число резервных валют мира; внешнеторговые: ориентация на экспорт высокотехнологичных товаров; инвестиционные: ориентация на экспорт инвестиций.

**Личный вклад соискателя.** Исследования, расчеты, выводы и предложения по теме исследования выполнены автором самостоятельно во время обучения в магистратуре Белорусского государственного университета.

**Апробация диссертации.** Выносимые на защиту положения и другие результаты работы докладывались на 74-й Научно-практической конференции студентов, магистрантов и аспирантов (Минск, 2016).

**Структура и объем диссертации.** Диссертация состоит из введения, общей характеристики работы, трех глав, заключения, библиографического списка источников. Полный объем диссертации составляет 87 страницы, в том числе 21 рисунок, 15 таблиц, 2 приложения. Библиографический список занимает 6 страниц, содержит 72 наименования литературы.

## GENERAL DESCRIPTION

Master's thesis: 86 p., 12 fig., 12 tables., 72 references, 2 appendices

### **Communication of work with major scientific programs (projects, topics).**

The master's thesis was carried out within the framework of the state budget theme of the Department of International Economic Relations of the Belarusian State University "Foreign Economic Relations of the Republic of Belarus in the Context of Globalization and Regionalization" for 2016-2020.

**Purpose and objectives of the study.** The purpose of the study is to evaluate and develop ways to increase the competitiveness of China's economy in the world market through the prism of its inherent competitive advantages.

To achieve this goal, the following tasks are set:

To reveal the essence and content of the competitiveness of the national economy; determine the factors of the formation of competitive advantages;

To increase the ways of increasing the competitiveness of national economy;

To conduct an analysis of the facts of the competitiveness of the Chinese economy;

To provide an assessment of the competitiveness of China's economy;

Explore the problems of ensuring the competitiveness of China's economy;

To develop socio-economic prospects for ensuring the competitiveness of the PRC economy;

Explore the predicted indicators of the development of the economy of the PRC and the possibility of their attainment.

The object of the dissertation research is the competitiveness of the national economy. The subject of the study is the evaluation of the competitiveness of the PRC economy.

**Scientific novelty.** In the course of work on the master's thesis, a number of studies were carried out, the following provisions having scientific novelty were developed:

1. Actual problems of ways to increase the competitiveness of the economy, requiring solutions, are determined. The most important of them are: creation of favorable institutional and economic conditions for innovative activity, integration of science and production, activation of investment activity, ranking and maintenance of competitive advantages;

2. The role of innovations in ensuring the competitiveness of the PRC economy is shown. The leading role in the development of the national innovation system of the PRC is now played by Chinese high-tech TNCs. Their role in the development of

the national innovation system is determined by the intensification of the process of internationalization of R & D.

3. Promising ways and directions of increasing the competitiveness of the PRC economy are shown.

**Provisions to be defended.** The following provisions are made for protection:

1. Substantiation of the urgency of increasing the competitiveness of the PRC economy. Increasing competition in the world markets, unstable financial and economic situation in the global environment pushes states to explore ways of stable economic development with the use of existing competitive advantages;

2. Analysis and assessment of the competitiveness of the PRC economy. The main factors of the competitiveness of the economy of the PRC at the present stage were the export (China is the leader in terms of export volumes), domestic consumption (domestic trade is stimulated), investments (China plays a significant role in the world investment market), innovations;

3. Prospects for improving the competitiveness of the PRC economy. Among them: economic: orientation to sustainable long-term high-quality economic growth (5-7%), transition to a new economy with a high-tech, service-oriented sphere of services; Innovative: the transition from encouragement to self-improvement in the development of high technology - "from technoparks in the FEZ to the knowledge economy"; Financial: the inclusion of the renminbi in the world's reserve currencies; Foreign-trade: orientation to high-tech vehicles; Investment: orientation to the investment vehicle.

**Personal contribution of the applicant.** Studies, calculations, conclusions and suggestions on the topic of the research were carried out by the author independently during training in the master's program of the Belarusian State University.

**Approbation of the thesis.** The provisions for protection and other results of the work were reported at the 74th Scientific and Practical Conference of Students, Masters and Graduate Students (Minsk, 2016).

**Structure and scope of the dissertation.** The dissertation consists of an introduction, a general description of the work, three chapters, conclusion, a bibliographic list of sources. The full volume of the thesis is 87 pages, including 21 drawings, 15 tables, 2 applications. The bibliographic list occupies 6 pages, contains 72 titles of literature.